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没有培训证书，严禁在医院就业，

2800人的名额仍然太少

 

我真的很感动。至少在我看到河南省*近发布的文件之前，我真的没有意识到住院医生的标准化培训可以
对医生的终身就业产生如此重要的影响，这似乎有点令人震惊！

 

河南省卫生委员会于2023年6月28日发布《关于2023年规范培训招生的通知》。

 

第四条还明确指出，全省四所高校的学生（郑州大学、河南大学、新乡医学院和河南科技大学）应优先
考虑应届毕业生，因为他们的医学考试通过率高于平均水平。

 

另外，文件第七条再次强调，对于2020年及以后毕业的本科及以上学历的医学生，要落实「应培尽培」
，非法培训证书不能从事临床工作或参加卫生专业技术资格考试。非法聘请非法培训证书住院医师的单
位将受到严肃处理。

 



严格禁止医院聘请无规范培训证书的医生，可以说是规范培训政策出台以来*严格的禁令，这真的让很多
医生感到惊讶。这真的开始变得严肃起来：如果你想成为一名医生，你必须进行规范培训！

 

文件中还值得一提的是，河南省作为指令性强制性要求，将全科等紧缺专业的招生工作作为未能完成今
年招生目标的基地。未来，该基地将扩大其容量，增加其专业，并申请国家专项培训基地进行一票否决
。在后续工作中，它甚至可能会被通知、点亮黄牌，并削减下一年的招生计划。

 

由此可见，河南省对规培工作表现出极大的热情，审查力度不断加大，也给予了充分的支持。

 

工作计划还指出，2023年，河南省共有40个培训基地为住院医师标准化培训招聘单位，计划招聘2800人
，培训时间为三年。

 

该计划要求各级卫生行政部门和相关培训基地实施招聘计划，确保8月底前完成住院医师招聘。全日制本
科及以上学历的医学毕业生，符合临床和口腔医师资格考试注册条件规定的专业范围，主要是应届毕业
生。2014年至2019年毕业的往届学生需取得执业医师资格证书，社会人员在全国范围内招聘。

 

有些人担心招聘2800人。由于规范培训被设定在如此重要的地位，河南省每年可以有2800多名医学生毕
业。再加上以前的学生，那么多需要规范培训的医学生该怎么办？此前，各省已宣布不允许跨省和其他
地方进行规范培训，2800人的名额仍然不够。

 

规范培训的地位不断增加，

 

网友疑惑：没有规培，有执医证也不能上岗吗？

 

文件发出后，有医生问我们，没有规培，有执医证也不能上岗吗？

 

文件清楚地表明，2020年及以后毕业的本科及以上学历的医学生不能在没有规定培训证书的情况下从事
临床工作。这是一个“新方法，老方法”的计划。2020年，临床本科生被研究生院录取，今年刚刚毕业
。由于三证合一，他们自然通过了规定培训。被医院录用的老医生也可能在2020年之前毕业，所以没有
必要担心。

 



然而，对于2020年以后毕业的医生来说，“严禁在医院聘请非法培训证书医生”这句话非常重要，因为
如果他们已经获得了执业医师资格证书，但由于没有参加正规培训，或者由于某些政策原因，正规培训
没有通过，他们能继续成为医生吗？换句话说，在法律层面上，决定一个人能否成为医生的*关键因素是
医疗证书还是正规培训证书？你也可以问，培训证书的作用比医疗证书更重要吗？

 

所有这些都充满了疑惑，需要一点解答。

 

根据《中华人民共和国执业医师法》的解释，可以得出结论，执业医师资格证书是国家卫生和计划生育
委员会在通过全国统一的执业医师资格考试和执业助理医师资格考试后统一颁发的。这是中国医生必须
持有的证书，属于医疗技术认可，证明持有人具有独立从事医疗活动的技术和能力，证书**有效（红色
封面证书）。

 

通过每年定期举行一次执业医师资格考试，取得执业医师资格证书考试成绩的人员。

 

该证书也是判断医生是否具有医疗资格的*重要标准。未取得执业医师资格证书的所谓“医生”属于“非
法行医”行为。

 

可以看出，执业医师资格证书是能否从事医疗工作的*重要标准。目前，限制医疗的标准是否已经从唯一
的文件转变为“培训证书”和“医疗证书”的双重证书？这是许多人感到困惑的地方。

 

此外，取得执业医师资格证书后，您可以开设诊所。如果没有规范培训和规范培训证书，“不能从事临
床工作”是否意味着你将来不能开设诊所？

 

我们也希望更多的专业人士能够回答我们的上述疑问，包括如何看待医疗证书和培训证书之间的关系，
因为这确实对我们的普通医生有很大的影响。

 

规培希望健康发展，

 

还有许多问题需要解决

 

事实上，经过这么多年的实施，在许多医学生的心目中，风险评估并不是很好，他们面临着许多需要认



识和解决的问题。

 

目前，*突出的问题主要体现在规培生学习的临床实践能力不足、工作压力大、待遇低。医院只把规培生
当作劳动的过客，缺乏人际关怀，有些冷漠。

 

住院医师标准化培训的初衷是好的。它确实可以让医学生积累大量的临床经验，提高他们的临床技能，
但现在有很多问题。许多医院以培训学生为由，将培训生作为廉价劳动力，这违背了实施的初衷。

 

每天无休止的超负荷工作，换来的是极低的待遇，不尊重的日常生活，不被认可的同事，甚至经常发生
被打而无人问津、无法保护自己权利的事件。缺乏人情温暖的训练，会让正处于盛夏的训练生失望。

 

可以说，现在规培生所做的工作已经取代了当年医院的总住院+实习生。他们一年四季都在医院吃饭和
生活。无穷无尽的病人，无穷无尽的病历，无穷无尽的医嘱，日夜坚持，努力工作。规培生因疲劳猝死
的事件不在少数。

 

例如，2015年3月，浙江省一家三级医院的一名20多岁的厉熔英博士在夜班回到宿舍后突然死亡；2017年6
月，浙江省一家三级医院的一名20多岁的正规培训医生陈德灵突然死亡；2018年3月，江苏省一家三级医
院的正规培训研究生顾健在连续工作15小时后突然死亡。

 

另外，我们还要面对一个问题，如何让规培生真正学到有用的临床技能？

 

许多培训基地医院不太重视临床教学，因为临床教学质量不是评价医院质量的指标。每个人都只关心每
年招生规模扩大了多少，申请了多少项目，有多少教师申请了哪些学者头衔，但没有人关心我们的培训
教学是否合格？培训学生学习了多少临床操作？我们的学生从学校出来，踏上临床实践后能独立实践吗
？

 

四川省一名规培生曾经说过：“我们规培生做的杂务*多，拿的钱*少。医院不会把我们当作自己的员工
，他们的表现也不会给我们一点。他们的工资只是国家补贴，每月超过3000英镑。我的老师很少让我去
手术室拿刀。有一次我让他让我去手术室。缝合时，我说我也可以缝合。他直接拒绝了，说我什么都不
懂，你也不让我碰。我不明白。这不正常吗？此外，在我进入手术室之前，我读了无数遍这本书，自己
练习。你怎么知道我不明白？总是这样？”

 

因此，如果发现问题，我们必须考虑解决它们。下一步，希望有关部门能够联合医院解决规范培训压力



大、工资低、学不到真正技能的问题，让住院医师的规范化培训发挥真正的作用！

 

海南聚医美信息咨询服务中心提供代办业务，全国接单，欢迎咨询！

1.医美机构资质代办（医美诊所、美容皮肤诊所、美容外科诊所、美容门诊部、整形美容医院、医疗机
构年度校验）

2.医美主诊医师资源（提供各省医美主诊医师、美容外科主诊医师、美容皮肤主诊医师、美容中医主诊
医师）

3.医务代办（医师代报名、变更执业范围、增加执业范围、提前医美年限&备案美容主诊）

4.医护培训（医师规培、三甲进修证明、医护晋升职称、提前报考主治）

5.医师IP打造（诊所医师黄v认证、民营医院医生抖音黄V认证、注册至三甲医院、口腔机构抖音报白/开
通团购、医美机构抖音报白/开通团购）

医美机构运营（新媒体运营、短视频运营、私域成交）

海南聚医美信息咨询服务中心提供以下代办业务，全国接单，欢迎咨询！
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